

## A tres décadas de la desaparición de un dramaturgo excepcional

# El teatro de Brecht en nuestro país

Por Osvaldo Pellettieri

**S**in haber cumplido en estos días treinta años de la muerte de Bertolt Brecht, sin duda una figura fundamental del teatro contemporáneo.

Los días pasan prácticamente sin le dedicar en su momento espacio al hecho. A pesar de esto crecieron sus teatros contribuyendo a otros otros teatros. Recuérdese que en 1980, Osvaldo Dragom estrenó *Histórias para ser contadas*, a cargo del grupo del Teatro Pray Mada, y en esta obra utilizó algunos personajes y situaciones de Brecht en la mayor parte de las cuales coincidiendo con funciones. Además se lo tenía en cuenta en las polémicas, se lo citaba como modelo, en fin, para sentencia bastante amplia del "teatro independiente" de la ciudad, su nombre y su obra contribuyó a dotar de legitimidad cultural, dentro del campo intelectual, según la terminología de Pérez Gómez, a los grupos que se atrevían a presentarse escenificando.

En 1982, a cargo de la Compañía por el

Centro de Estudios de Arte Dramático Pray Mada,

de Nicanor Sivori a la representación, comenzó a darle a la obra Brecht una bibliografía especializada que en ciertos días es numerosa y muy rica en matiz.

Tres años después, en 1985, Nicanor Sivori a estrenó el 30 de octubre, en su sala de Carrerito 2120, su versión de *Madre Coraje*. Se dejaron de lado las polémicas y se dio paso a la larga del teatro underground I.T.T. de 1985, y de la gran *Madre Coraje* (1985), la puesta de Pedro Arquiza y Alejandra Buerzo en la presencia de largo aliento de la obra de Brecht en el país. Son muchos los que todavía recuerdan la memorable actuación de la magnífica actriz, quien más de treinta años después acertó a sentenciar el literario de Brecht dentro de nuestro sistema teatral: "En ese momento Brecht era prácticamente un teatro que él no pasaba ni una sola vísma para gente a ver la obra. Sabía que los periodistas, la mayoría cría que los hechos de Madre Coraje es historia, nos eran ajenos. Se deslizó pasa Europa, y no se acordaba a ver la actuación. Diecisiete años después, cuando le repusieron, ya había un público maduro que podía advertir lo dialógico brechtiano."

### Stanislaski, otro proceso

En este sentido, el itinerario de la obra de Brecht dentro de nuestro sistema teatral es totalmente distinto del de la del actor y gran teórico del teatro contemporáneo, Konstantin Stanislaski.

La obra del director ruso se da a conocer en Berlín 1905 en forma clandestina, Su modelo, lo mismo que el *expresionismo*, de Arthur Miller, la técnica del *escenismo personal*, en suma, las convicciones filosóficas del autor se manifiestan rápidamente en nuestro medio desplazando entre



otras tendencias al realismo finalista e ingenuo. Kitross cuenta esto que todavía hoy la interpretación, la identificación y el concepto de *verdad escénica* ocupan el centro del sistema teatral argentino. Su presencia se ve muy clara en la obra de los autores de la época del sesenta. Casas, Somigliano, Halper, Rauschenbach, en las técnicas de reclamado que permiten localizar y controlar por una generación de actores y directores —Gianfranco Pernambuco, Zerbini— y en su estilo interpretativo de la mayoría de actores consagrados en actividad.

No duda que el destino de la teoría y práctica de Brecht en nuestro teatro ha sido otro. Fausto tiene Algúnida Dorne cuando señala que el número de receptores para el teatro del autor alemán se ha multiplicado también en esferas que los representantes del autor alemán son cada vez más conscientes de su importancia. La otra vía es la de la interpretación, como en el caso de Guillermo Gaibor, con dirección de Julio Koenig: *La exorcista y la regla*, dirigida por Francisco Jarrín, y el reciente estreno de *Happy End* en magnífica versión de Daniel Martínez Morón y el elenco del Teatro Municipal General Juan Martín. No se puede negar tampoco que confluyen con grandes conocedores, verdaderos expertos en Brecht, como Ida Feldman, Manuel Indurain o Daniel Llorente, solo por citar algunos. A pesar de todo el trabajo de interpretación, el concepto intelectual de la publicación de la obra del autor alemán, de una parte considerable de su obra teatral y, como decíamos antes, de innumerables bibliografías, la teoría, la práctica teatral de Brecht, lejos de formar cultura, se ha disuelto dentro del sistema teatral originado en el resuento como resultado de la evolución del teatro independiente.

En este sentido ocurre con la cultura de Brecht algo parecido a lo que aconteció con el absurdo, su opuesto ideológico y establecida de los años cincuenta: cuando nació el absurdo se invocaron, a la tribuna de nuestros principales autores y mejores poetas en escena. Al punto que se podía decir sin temor a equivocarse que prácticamente no existió los años que en un sentido muy amplio podríamos denominar de arte de nuestras raíces, que dejó de existir algunas de las convenciones que Brecht respetaba.

Lo que ocurre es que los procedimientos brechtianos funcionan en nuestras obras, en el repertorio nacional, de otra manera, más estilizadas a que el público se identifique y se comunique y no a que se entienda y apriete.

Entretejer y ensuciar, la base del *Verfahrensdruckeffekt* o efecto de distanciamiento, que se asocia al estridentismo y sombra abstracción, que se asocia a los formalistas, con Victor Sécaud, que se asocia a la obra de Brecht, es la clave para recibir y que ver el hecho teatral como la primera vez, mediante el recurso de que la norma dicta lo que está detrás de la forma, pretender, como afirma Wielertz... una nueva organización de las relaciones entre el escenario y la pluma para lograr a veces relaciones entre el teatro y la sociedad. En otras palabras Brecht se propuso cambiar la función del teatro en la comunidad, hacer de él una práctica social. Esas numerosas salidas excepcionales del teatro de Brecht, el teatro popularizado, el teatro y del proletario, estos y definitivamente el desempeño de Teatro Maestro '81 —el teatro, como las demás actividades artísticas, sigue siendo una práctica individual y, por supuesto, se recibe de la cultura misma. En vista, la política de que no se llegaron en medio medio quitar el sistema teatral e imponer otro nuevo, lo que si han logrado es imperializarlo.

**El Teatro de Brecht en nuestro país [artículo] Osvaldo Pellettieri.**

**AUTORÍA**

Pellettieri, Osvaldo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1986

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Teatro de Brecht en nuestro país [artículo] Osvaldo Pellettieri. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile